

EL DIARIO

Por el conde de Romanones

Oficio: Sr. P. S. C.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

Anuncios y comunicados.

A PRECIOS CONVENCIONADOS.

Toda la correspondencia de carácter

de negocios debe dirigirse a

el Sr. Director de este periódico.

Imprenta

JUAN SANSANO - ORIHUELA

Trabajos rápidos en colores: tarjetas, facturas, circulares, memorandums, cartas y sobres comerciales, etiquetas, enormes tiradas de prospectos a precios increíbles.

CALLE DE SAN PASCUAL, 9

La solución de la crisis

El presidente del Consejo de ministros, planteó el martes la cuestión de confianza a su majestad el Rey, la cual quedó resuelta en el mismo día; es decir, que la crisis ministerial fue planteada y resuelta, en menos de veinticuatro horas.

Es un hecho muy significativo, y que destruyó la leyenda de divisiones forjada en torno de las mayorías parlamentarias, la rapidez con que quedó solucionada la crisis, lo cual prueba hasta la evidencia, que el gobierno, no tiene dificultades en su camino, y que los primates del partido liberal, están de acuerdo con la gestión del primer ministro de la Corona.

Por otra parte, al plantear el Sr. conde de Romanones la cuestión de confianza, siguiendo una práctica antigua de los estadistas españoles, de hacerlo

así, al dar las Cámaras por terminada una legislatura, y al no haber practicado el Rey las consultas acostumbradas en ciertas ocasiones, demuestra, que el gabinete, tal como estaba constituido, o con las reformas que las circunstancias y la renovación de personas exigieran, con el presidente a la cabeza, merecía la confianza del Monarca, que no juzgando necesario el cambio político, por no haber planteado problema parlamentario ni nacional que haga incompatibles a los liberales en la gobernación del Estado, no es esta la crisis del partido liberal como a los impacientes parecía la situación política hace muy pocos días, y viene a robustecer nuestra opinión formulada en el artículo que con el título, «La situación política», publicamos en nuestra edición del lunes último.

El partido liberal, pues, está perfectamente capacitado, para realizar su misión reformadora desde el poder; las mayorías

parlamentarias, unidas y disciplinadas y dispuestas, a dar su voto a las leyes que son el fundamento de la idea democrática, consignadas como proyecto, en el programa del inmortal patrio, D. José Canalejas y Méndez, las cuales, ha prometido seguir y ratificar en forma de legislación nacional, el actual sucesor, de aquel preclaro y malogrado gobernante; y por así es, y será, hasta que realizado el programa del partido liberal, venga el conservador, a conservar, garantizar y robustecer, las leyes reformadoras y democráticas que voten las actuales Cortes.

No hemos actuado de profetas, pero discurrendo lógicamente, acertamos en la solución de la crisis, que muchos creyeron era la del partido liberal y solo ha sido una simple crisis ministerial para reformar el Consejo de ministros.

LOS AGUINALDOS

España es el país de las costumbres y tenemos cierta predilección por todo lo que es tradicional.

Sin embargo, hay que cambiar con ese rutinario modo de ser, modernizándolo con arreglo a los tiempos, a la vida.

Para que los pueblos progresen es preciso que subsista la mutua reciprocidad de derechos y deberes, en todos elementos que constituyen su organización, y buscar siempre la debida relación de armonía entre el que solicita y el que otorga, ri-

giendo en equitativa proporción la ley de oferta y demanda.

He aquí por qué considero debía desterrarse la inveterada costumbre de los aguinaldos, o por lo menos reglamentarlos moralmente.

Comprendo que los privilegiados de la fortuna experimentarán un inefable placer al entregar una cantidad a los muchos que les piden el aguinaldo, llevando la alegría en Nochebuena a los tristes hogares de los infelices desvalidos.

Nada más hermoso que hacer el bien por el bien mismo, y aliviar con mano pródiga el rico la difícil situación del pobre.

Todo eso resulta admirable, magnífico, político. Pero que se consientan que pidan aguinaldos a cuantos forman la clase media constituye en mi concepto, no una antigua costumbre, sino una mala costumbre.

Revela por lo menos un desconocimiento absoluto de los sacrificios que le impone la sociedad a esa clase media, que yo considero «media clase» nada más, teniendo en cuenta las muchas atenciones que ha de cubrir y los exiguos medios de que dispone.

No es ridículo, inclusive, que a un modesto empleado de Hacienda que cobra un pequeño sueldo, que a un oficial del ejército, cuya paga tampoco es crecida, que a un periodista que suda tinta para acabar el mes, y a otra multitud de caballeros que forman esa desventurada clase media, se les pida el aguinaldo en cuanto llegan los temibles días de Pascua?

Materialmente no hay forma de salir de casa desde el 24 de Diciembre hasta el 6 de Enero, porque no

ORIHUELA

Pago suscripción

Grandes novedades en toda clase de géneros para trajes de señora y señorita. Inmenso y variado surtido en géneros bancos. Especialidad para trajes de caballeros.

MAYOR, 31 y 32 — ORIHU

hay ciudadano que no se encuentre con derecho a pedir.... y en cambio los que tenemos la desgracia de hallarnos incluidos en esa clase no podemos dirigirnos a nadie por los ineludibles deberes que nos imponen los miramientos sociales.

Tal como se usa y abusa de la petición de los aguinaldos, va a resultar más barato imitar a un amigo mio, que en cuanto se aproxima la Navidad desaparece de su casa con toda la familia y no vuelve hasta pasado el día de Reyes.

A.

Teatro Circo

Durante los dos días últimos, hanse puesto en escena, las obras, «El Husar de la Guardia», «El Fresco de Goya», «Lola Montes», «El Tambor de Granaderos», «El Cabo Primero», «Por Peteneras» y «El Barbero de Sevilla», obras como se ve, que sirven para probar y acreditar una compañía, de excelente, pues artistas mediocres, no se atreven con producciones de tantas dificultades como las anunciadas; así, que la impresión producida por la compañía de zarzuela que dirigen el primer actor Rafael Alaria y el maestro Vicente Pellicer, y que debutó el martes en la noche en el Teatro Circo, no puede ser más agradable, ni más ustamente elogiada; puede decirse, que ha sido un gran acierto de la empresa.

Las zarzuelas estrenadas, «El Fresco de Goya» y «Por Peteneras», son preciosos, de música agradable y juguetona, asequible al oído, y de argumento propio para escitar la atención del espectador. Igualmente fueron presenciadas con mucho agrado por el público, las «reprisses» de las otras mentadas obras, y muy singularmente la de «El Tambor de Granaderos», que ya hacia muchos años, que no se representaba en esta ciudad. Todas ellas, fueron admirablemente interpretadas, por cuantos artistas en las mismas tomaron parte.

Aunque no disponemos de gran espacio en esta revista, para dedicar todo el que merecen individualmente a los artistas de la compañía y sin

perjuicio de hablar de cada uno de ellos particularmente en las sucesivas, no queremos terminarla, sin decir por lo menos, que Concha Gil, es una tiple cantante, de gran relieve, que Herminia Quiles es una tiple cómica, con mucha gracia, y que Rafael Alaria, es un actor de primer orden, lo mismo que el maestro director de orquesta Sr. Pellicer, que los coros estaban nutridos y ajustados, y que la orquesta, está muy completa, y ejecuta muy bien las obras.

Al sonar las doce de la noche del día 31 de Diciembre, en nombre de la compañía, felicito el año nuevo al público, uno de los actores; la orquesta ejecutó la Marcha Real que los espectadores oyeron de pié y dando vivas al Rey, y se comieron las uvas de la nueva entrada de año.

Bidieuleces de la moda

En España como en todos los demás países, va siendo cada día mayor la demanda de postizos, y el pelo escasea de tal modo, que se paga a precios fabulosos.

Me explico perfectamente que las personas que por enfermedad o por años hayan perdido el cabello, lo reemplacen con peluca o añadidos; pero no acierto a comprender como mujeres jóvenes, con buen pelo aún, se colocan sobre la cabeza ese arsenal de flequillos, bucles, trenzas, que sabe Dios a quien perteneció.

Todo lo falso es falso, y juega malas pasadas, y los postizos colocados sobre el cabello natural le quitan a este el aire, impiden la circulación y, por lo tanto, lo matan de raíz; así no es poco frecuente ver señoritas que en el teatro ostentan tan espléndida cabellera, que casi resulta mostruosa de abundante, y en su cuarto, por la mañana, aparecen cabras o poco menos. Ya pasa en España como en Inglaterra; va llegando el pelo chino por cargas inmensas, pero es muy basto; lo

compran las señoras porque es barato, pues en estos tiempos por un buen añadido de pelo se pagan cincuenta duros.

El pelo rubio es aún más difícil de conseguir, los peluqueros lo obtienen artificialmente por un procedimiento que aclara el color del cabello, pero que nunca es el color natural: a este sistema obedece que muchas señoritas, que se empeñan en ser rubias lleven la cabeza como una madeja de estopa.

Así; el pelo rubio se paga a veinte duros la onza, y el pelo blanco a diez.

Como el pelo blanco escasea, se usa mucho en el comercio, para los añadidos de este género, un pelo de cabra de Angora que se parece bastante al cabello humano. Tiene unas veinticuatro pulgadas de largo y se vende a treinta duros la onza.

¡Quien pudiera convencer a esas señoritas de que con nada están tan bien como con lo que es natural, y que bueno y justo es que ayuden con mesura a la naturaleza, pero que no lleguen, por afán de llevar una montaña de pelo, a convertirse «en cabras de Angora»!

ARACELI HERNÁNDEZ

Comentarios políticos

El nuevo ministerio, ha quedado constituido en la forma siguiente: Presidente, conde de Romanones; ministros: de Estado, Navarro Reverter; de Hacienda, Suarez Inclán; de Gobernación, Alba; de Gracia y Justicia, Barroso; de Fomento, Villanueva; de Instrucción Pública, López Muñoz; de Guerra, Luque y de Marina, Jimeno.

NOTICIAS

El martes se volvió a sacar a subasta el arbitrio de rastro del ayuntamiento, y declarada desierta, por no haber postor, la llevará por administración durante el corriente año de 1913, el propio municipio.

Después de permanecer breves días en esta junto a su familia, ha salido para Alicante el probo funcionario de hacienda, nuestro querido amigo don Francisco Teruel Rebollo.

El martes en la noche, hubo una reunión en el despacho de la alcaldía, de los industriales vinateros de esta ciudad, presidida por el alcalde Sr. Ferrer, y a la que asistieron como representantes de la «Cámara de Comercio» local, los señores, D. Luis Gil y D. Ramón Pastor, para tratar de la conveniencia de que se agremien los referidos industriales.

Durante el corriente mes de Enero, actuarán de adjuntos en el juzgado municipal los señores, D. Juan Ferrando y D. Miguel Roca de Togores.

Ha regresado de Aspe, su tierra natal, donde se hallaba pasando una breve temporada, el canónigo de esta iglesia catedral, nuestro respetable amigo, D. Genaro Candela.

Para el domingo hay anunciado en la vecina capital de Murcia, un meeting, en el que hará propaganda de sus ideales republicanos, el gefe del partido Reformista, D. Melquíades Alvarez.

Ha regresado de Alicante, nuestro querido amigo y compañero de redacción, el depositario de fondos de este ayuntamiento, D. Manuel Franco.

Hoy, día dos de Enero, ha quedado abierta la escuela militar de esta localidad.

Víctima de rápida y cruel enfermedad, dejó de existir ayer, la bella y distinguida señorita doña Mercedes Gutierrez Murieda. Gozaba la finada de generales simpatías, por sus virtudes y bondad de carácter, por lo cual, su muerte, ha sido generalmente sentida. Enviamos a su desconsolada y distinguida familia, la expresión sincera de nuestro profundo pésame, por la irreparable pérdida que llora.

Establecimiento de tejidos. Temporada de verano.
 Ultimas novedades para señoras. Ge rgas. Especialidad en géneros blancos.
GUANPAÑERIA Estambres. Cheviot. Armures y mantas de viaje

Se ha dado cuenta en el despacho de la alcaldía de esta ciudad, del accidente del trabajo ocurrido al obrero Vicente Gálvez Bergara, del que es patrono, D. Francisco Sánchez.

Por Real Orden, ha sido nombrado alcalde de Alicante, el concejal de aquel ayuntamiento, el reputado médico y consecuente demócrata, nuestro distinguido amigo, D. Edmundo Ramos, al que felicitamos por su nombramiento.

Desde está noche, comienzan a cerrarse los establecimientos de tejidos de esta ciudad, a las siete, según el convenio establecido entre los propietarios de esta clase de comercios.

Con docta y nutrida concurrencia, se celebró ayer tarde la anunciada conferencia científica a cargo del ilustre médico D. Eusebio Escolano, en el salón de conferencia Socorros y Ahorros de Nuestra Señora de Monserrate. El orador fué elogiado y aplaudido.

La junta directiva de la «Juventud Monárquica» participa a los Sres. Socios Protectores de la misma entidad, que haciendo uso de las facultades que le concede el artículo 10 del Reglamento aprobado por unanimidad en la última junta general y siendo indispensable para cubrir los gastos de instalación etc. del Circulo empezarán a hacerse efectivas de hoy en adelante ante las cuotas anuales correspondientes a dichos socios protectores esperando encontrar para el cobro toda clase de facilidades.

La junta directiva de la sociedad «La Pelicula», propietaria del teatro circo queda constituida para el corriente año, mediante elección, en la forma siguiente: Presidente, D. Vicen

Esquer; Tesorero, D. Manuel Martínez Simo; y Secretario, D. Luis Gil Alfósea; a todos los cuales, enviamos nuestra más cordial enhorabuena por su elección.

Caja de Socorros

Y AHORROS

DE ORIHUELA

Hasta el sábado 4 de Enero de 1913, se admiten proposiciones dirigidas al Director-gerente para el arriendo de la plaza de toros de ésta bajo las bases que determina el pliego de condiciones que está expuesto en las oficinas de la referida Caja de Socorros y Ahorros, donde podrán examinarlo las personas que lo soliciten, de 10 a 12 de la mañana.

Misceláneas

Gedeón está de visita.

De repente entra en la sala la cocinera de la casa, exclamando:

—¡Señora, señora, que se están pegando las patatas!

Gedeón, con sobresalto:

—Y diga usted, ¿Se hacen mucho daño?

* *

Después de una disputa conyugal, dice la mujer al marido:

—¡No puedo más! Me voy al pueblo, al lado de mi madre.

—Como quieras.

—No tengo bastante dinero.

—¿Qué te hace falta?

—¡Lo necesario para el billete de ida y vuelta!

* *

Un marido escarmentado.

—Esta semana vamos a tener un magnífico eclipse de luna.

—¡Ayl, no le diga usted nada a mi mujer, porque querrá hacerse un traje especial para el acontecimiento.

Banco Hipotecario de España

Préstamos con hipotecas sobre fincas Rústicas y Urbanas por importantes que se soliciten. Periodos de 5 a 5 años.
 Interés: 4 25 por 100 anual con amortización

El Banco cancela los préstamos que pesen sobre las fincas y entrega el capital sobrante.—En 15 días quedan ultimadas las operaciones, declarando corriente la titulación de las fincas.—Se admiten proposiciones en todas las poblaciones y capitales de España.

Agente General de préstamos, D. ANTONIO SANCHEZ MOLINA

Solicitar informes a las oficinas en Murcia: Calle del Porche de San Antonio 117

José López Ortiz

ELECTRO MECANICO Y OPERADOR DE CINES

Compone máquinas de coser, bicicletas, etc. Hace toda clase de instalaciones eléctricas. Suministra material completo para las mismas: hule nos, cuadros indicadores, bombas lámparas, arcos, dinamómetros. Se arreglan cinematógrafos, toros

CALLE DE SAN CAYETANO, 5 — ORIHUELA

Banco de Cartagena

CAJA DE AHORROS

Cartagena, Murcia, Alicante, Sevilla, Cádiz, Huelva, ORIHUELA, Lorca, La Unión, Aguilas, Mazarrón, Caravaca, Cieza, Melilla, Hellín, Elche, Yecla y Alcoy,

Saldo anterior	Ptas. 15 009.780,10
Composiciones durante la semana	» 413.303,46
Suma	Ptas. 15.423.083,56
Reintegros	» 417.824,30
	<u>15 005.259,2</u>

Cartagena 21 Diciembre 1912.

ANUNCIOS ECONÓMICOS

Figurines y revistas de modas — José María Soriano Bueno, S. Juan, Orihuela.

Francés Esperanto — Lecciones a domicilio — José María Sarabia Vergel.

Papeles para bordados. — Imprenta de Sansao.

La Reine de la Mode

más de 120 modelos de todos los ses. 1 25 ptas. ejemplar en casa de Sansao.

JOSE TORMO

Se componen máquinas de coser

Suministro toda clase de material eléctrico, timbres, teléfono, pararrayos, tubos acústicos, cuadros indicadores, lámparas de incandescencia y arco, aparatos de medidas, soportes, escobillas, brazos, arañas MOTORES, motores con bomba para elevación de agua, bombas, ventiladores, estufas eléctricas, cables e hilos de todas clases. — CALLE DE CALDERÓN DE LA BARCA, núm. 11.

Junto al comercio de «Indio»

Imprenta de Juan Sansao, Orihuela

Arboles y Frutales

Antonio Pellicer Sala

Norduermas (Murcia)

Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Alicante, Sevilla, Cádiz, Huelva
ORIELA Lorea La Unión Aguilas Mazarrón
Caravaca, Gieza, Helilla, Hellin, Elche
Yecla Y Alcoy

establecimiento de las mayores facilidades para las operaciones siguientes

Compra y venta de toda clase de **FONDOS PÚBLICOS Y VALORES INDUSTRIALES** — Cobro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el Extranjero — Cestión de giros en Posetas as de Francos, Marcos, etc. — Giros sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principales plazas América y — Compra y venta de monedas y billetes extranjeros. — Préstamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables. — Depósito en custodia de toda clase de valores, sin cobrar premio alguna a sus clientes.

Caja de Ahorros A las cantidades impuestas en la Caja de Ahorros se abonarán intereses a razón de 5 por ciento anual, negociables en 31 de Diciembre de cada año. Los fondos se reinician la vista.

Gran almacén de maderas

Adolfo Wandosell

Establecido en la calle de Unión Agrícola, Orihuela

En tan importante establecimiento, encontrará el público un gran abanico en los precios, y maderas en calidad superior a todas las que se han vendido en esta ciudad, puesto que el Sr. Wandosell tiene en sus almacenes y en sus fábricas, las maderas más importantes del extranjero, con el fin de poder suministrar a todos los almacenes de España.

Calle de Unión Agrícola Orihuela

IMPRENTA, PAPELERIA Y LIBRERIA

Juan SANSANO

Calle de S. Pascual, 9, Orihuela

Grandes novedades en postales - Libros rayados de todas clases - Materia completa para escuelas

Vea V. El dueño de este establecimiento agradecido del público por la acogida y favor que está dispensando se propone traducir en hechos su agradecimiento de las siguientes: **Lea usted**

valor OLIENTE se le regalará un bono con cinco números por cada 25 céntimos que emplee en objetos de esta casa en impresos y al que posea el número igual al del premio mayor de la lotería de Navidad se le regalará una magnífica escribanía.

Lapiceros y portaplumas fantasia - Estampas de todas clases Tindres la "Ville de Paris,"

Fijese V en este anuncio

—Y diga usted, ¿se hacen mucho daño?
Después de una disputa con yugal, dice la mujer al marido: —No puedo más. Me voy al pueblo, al lado de mi madre.
—Como quieras.
—No tengo bastante dinero.
—Que te hace falta?
—Lo necesario para el dote de ida y vuelta.
En marido escandalizado —Esta semana vamos a tener un magnífico eclipse de luna.
—¿Ay, no lo diga usted, nada a mi mujer, porque quedará hecha un traje especial para el acontecimiento.

JOSE TORMO

Se componen máquinas de coser. Suministro toda clase de material eléctrico, timbres, etc. no parados, tipos acústicos, cuadros indicadores, lamparas de incandescencia y otros aparatos de medidas, aparatos de precisión, etc. MOTORES, motores con bomba para elevación de agua, ventiladores, estufa eléctrica, cables e hilos de todos los tipos. — CALLE DE CALDERÓN DE LA BARCA, número 11. Junto al comercio de la judía.

Arboles y Frutales

Arboles y Frutales (Murcia)